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今年全国两会，冯小刚与宋丹丹在政协小组讨论时的一次小“碰
撞”，再度引起了人们对收视率的关注。什么是有价值的收视率？在宋
丹丹看来，传达正确价值观的收视率才是有价值的收视率；而在冯小
刚看来，只要是真实的收视率就是有价值的。虽然两人的观点并不相
斥，但却让长期以来对于收视率真假、对错、善恶的各方争议再次刀
光相见。

收视率造假疑云

“统计收视率的，一个是国内的索福瑞，另一
个是国外的尼尔森。国内的很多剧的收视率数据
都是造假的。”冯小刚说这句话的时候显得底
气十足，“后来国外的尼尔森渐渐不带索福
瑞玩了，担心每次统计的数据不一样，自
己的招牌被砸了。”

冯导此番炮轰收视率造假，并非空穴
来风。2 月 11 日，全国 33 城市收视数据
显示，当天全国整体收视率超过 40%。
这一数据用SMG尚世影业总经理苏晓的
话来形容：“理论上，马路上已经没有人
了。”以央视马年春晚为例，全国 202 家
电视台并机播出央视春晚的收视率也只有
30.98%，但 2月 11日晚的全国收视率峰值
却超过40%，这不是万人空巷了吗？

“2月16日前后，10家省级卫视电视剧收
视率高达0.973%以上，其中有7家破1，这在近
些年都很罕见。难不成电视开机率不减反增
了？”著名导演、中国电视剧产业协会会长尤小刚直
言想不通。

高得离谱的全国整体收视率，在2月底召开的2014中国电
视剧制播年会上，也引发了业界热烈的讨论。不少电视台和制作公司
开始对收视率发难。有人大呼，收视率数据污染已经到了荒唐的地步。

面对大家对收视数据的“不信任”，央视索福瑞总经理郑维东并没
有完全予以否认。他表示，“此前不少人认为，数据污染是索福瑞内部
的问题，但后来调查证明我们并没有问题。其实索福瑞也是受害者。
谁不当获益谁才是元凶。”

那么究竟谁才是获益者呢？

造假的恶性循环

宋丹丹曾统计过我们国家有宋丹丹曾统计过我们国家有20002000多个电视台多个电视台。。据了解据了解，，20122012年国年国
产电视剧最多达到产电视剧最多达到11..77万集万集，，这个数字是同年美国电视剧产量的这个数字是同年美国电视剧产量的44倍左倍左
右右，，而每年我国电视剧总消费量不过而每年我国电视剧总消费量不过70007000集左右集左右。。

面对这样一个庞大的收视市场面对这样一个庞大的收视市场，，收视率成为相当重要的参考数收视率成为相当重要的参考数
据据。。近年来近年来，，许多电视台要求在购剧合同中许多电视台要求在购剧合同中，，增加收视率承诺书一增加收视率承诺书一

条。也就是说，必须播到一定的收视率，才能付全款，否则就扣钱，
甚至要求赔偿。

“现在拍电视剧都是先看看哪个剧收视率最高，然后就拍这种。因
为这样才有电视台播出，有人投资。大家都奔着收视率高的素材去
了，就造成前阵抗日剧收视率高，大家全拍抗日剧，这阵子家庭剧
高，全拍家庭剧，从父母为孩子找对象着急，到结婚以后生不出孩子
着急，全是一个类型。”宋丹丹说。

一切向收视率看齐的后果是造成了恶性循环。苏晓表
示：“电视剧产业链上的各个环节，都在资本的驱动下

拼命赶时间赚钱，所有人都很痛苦：投资方砸巨资
请大牌，却不知最后拍出来会啥样；演员抱怨，

一个剧本几个人写，台词风格都不一；导演抱
怨，一天 12 小时导戏，完了还要通宵改剧

本，否则第二天没东西拍；电视台买片的
人因收视不好被领导罚钱，当初看剧本挺
好的，怎么最后出来全变了？”

说到底，收视率造假已经不是一个简
单的统计问题。正如导演赵宝刚所言：

“即便是收视率造假也是我们自己造成
的，国家、政府并没有给你造假，只能
说在我们的文化队伍里有很多低素质的人
搅乱了市场。”

真实就有价值

多年前，有著名电视主持人就大声疾呼
“收视率为万恶之源”。以当下的影视剧为例，一

切向收视率看齐，拜金主义严重。“烂片”、“雷剧”
层出不穷，有思想内涵、有文化品位的作品，反而缺乏

播出平台，为什么？电视台会说，没办法，这是由收视率决定
的。

收视率重不重要？当然重要。能取消收视率统计吗，显然是不能
的。真实的收视率，可以对客观评价电视剧、理性考察市场，起到一
定的辅助作用。事实上，只要能保证数据的真实，创作者们是会很信
奉的。

冯小刚虽然大力炮轰收视率造假，却十分肯定真实收视率的作
用。他说：“所谓的收视率就是大多数的抽样。只要是真的收视率，都
是观众的选择，我们都应该尊重，但造假肯定是不对的，我们要相
信，真实的收视率是人民的选择，人民是最有智慧的。”

如何摆脱注水收视率如何摆脱注水收视率，，被收视率绑架被收视率绑架？？有人建议有人建议，，应该由国家有应该由国家有
关部门关部门、、社会团体社会团体、、电视台以及企业等相关机构电视台以及企业等相关机构，，共同成立一个独立共同成立一个独立
的收视率调查机构的收视率调查机构，，利用大数据利用大数据，，进行客观统计进行客观统计，，发布真实可信的收发布真实可信的收
视率视率。。有人认为有人认为，，最根本的还是要提高电视剧质量最根本的还是要提高电视剧质量，，不以收视率来衡不以收视率来衡
量作品的质量优良量作品的质量优良，，而是采取全方位的评价方式而是采取全方位的评价方式，，让好剧脱颖而出让好剧脱颖而出，，
成为荧屏主流成为荧屏主流。。
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最近，北京交响乐团团长谭利
华与海军政治部文工团团长宋祖英
两位委员在两会上，就近年来中国
演出扎堆“金色大厅”发表了自己
的见解。宋祖英称，“我想，我是
开了个‘坏头’，但后来者应该有
一个审核审批的过程，我们艺术走
出去应该代表国家水平，国家应该
有一个规范，是不是国家能控制？
用一个标准审批？”

从对金色大厅的膜拜到对金色
大厅的不屑，金色大厅一直在那
里，从不因中国人的看法而改变它
世界音乐殿堂的地位。宋祖英作为
中国第一位登上金色大厅的中国音
乐家，曾被广大媒体和民众赞扬，
俨然是中国民乐第一人，而现在宋
祖英却公开称自己开了个坏头，难
道中国演出扎堆金色大厅根在宋祖
英吗？其实不然，经是好经，只不
过被某些心术不正的和尚念歪了罢
了。正如宋祖英所说，那是我个人
的一个音乐梦想。宋祖英的梦想是
在那里得到世界的肯定，而不是去
镀金，宋祖英也的确不愧为中国民
乐第一人的称号，演出得到了各方
的肯定，而不是像某些艺术家一
样，逼得奥地利人中途做逃兵，送
票都送不出去。

再好的经一旦脱离其本义和纯
粹就变成了歪经，金色大厅之所以
变成了镀金大厅，在短短几年里将
国人心中的艺术殿堂打落尘埃皆因

“名利”二字。去金色大厅的本应
是“为梦想而去”的艺术家们，而
现在却是一群为名利而去的镀金者
们，艺术则沦为南郭先生手中不会
吹响的笛子，其背后是社会浮躁下
的名利欲望，枉图寻找一条成功捷
径，花钱租个场地，金色大厅转一
圈回来就是带领中国音乐走出去的
艺术家了，再找媒体一宣传，咱不
也成“宋祖英”式的腕儿了吗？名
片、门票等都重新有了可供书写的
资本，宋姐去得，我也去得，要和
宋姐站在一起成了许多音乐人的

“追求”，但要真正和宋姐站在一
起，不是脚下垫上钱就可以的，需
要的是追求艺术的纯粹和极致，只
有兢兢业业的刻苦训练才能站得更
高，对于重包装轻训练的“包装主
义”终会像纸糊的窗户一样，被人
们一一捅破，暴露败絮其中的内
质，而受到人们的鄙视，宋姐和金
色大厅也因此“躺枪”，变成了

“坏头”。
除了演员本身的名利欲望作祟

之外，更有政绩观的推动，如全国
政协委员、北京交响乐团团长谭利
华所言“里面有中央级写条子的，
有军旅写条子的，有各省市领导写
条子的，使馆压力太大，搭上钱都
没人看。”这和艺术无关，君不见
中小学生团体都登上了金色大厅？
正是有了这些条子才会有如此多的
文艺团体扎堆去金色大厅镀金，有
政府财政支持甚至全包，谁会坚持
艺术底线不去？而演出又能给当地
领导脸上贴上重视文化发展的金字
招牌，得来文化强省等称号，花钱
砸演出的事情就一再上演了，要想
遏制扎堆金色大厅现象，要先遏制
地方领导的文化发展政绩冲动，除
了公益演出等外，公款演出尤其是
跨国演出等现象应得到治理。

正如宋祖英所说，我国对走出
去的文化可建立一个审核规范过
程，毕竟走出去的文化代表着国家
的文化水平。同时我国作为文化古
国，应坚定自己的内心，莫对“外
国货”盲目膜拜，潜心作研究终能
得到公众和世界的认可，对待“走
进来”要有底线，对待“走出去”
更要有规则，否则得不到世人尊
重，反而会成为中国艺术的灾难。

扎堆“金色大厅”，

根在文化政绩

大栅栏是颇具代表性的老北京
商业建筑群，地处老北京中心地
段，是南中轴线的一个重要组成部
分 ， 经 过 500 多 年 的 “ 风 雨 飘
摇”，重建后依旧繁华。这条“京
味”十足的商业街将于今年亮相第
十四届威尼斯国际建筑双年展，当

“老北京”遇上西方城市“范本”
威尼斯，会呈现怎样的城市建筑文
明之间的“对话”？

近日，第 14 届威尼斯国际建
筑双年展平行展暨中国城市馆首展

“穿越·北京”项目发布会在京举
办。应威尼斯市政府中国合作平台
的邀请，由北京国际设计周、意大
利著名建筑设计事务所 DONT-
STOP 机构共同发起的中国城市
馆，将于第 14 届威尼斯国际建筑
双 年 展 期 间 正 式 亮 相 ， 这 是 继
2005 年威尼斯双年展设立中国国
家馆之后，中国在建筑双年展上推
出的第一个以城市规划、建筑为主
题的展示平台。意大利驻华大使白
达宁在当天说：“威尼斯双年展是
欧洲最重要的艺术活动之一，此次
中国城市馆的推出，标志着以城市
为线索的中国当代建筑艺术正式登
上威尼斯双年展的舞台。”《马可·
波罗游记》中有关古代中国城市建
筑的描述，引发了欧洲人民很高的
兴趣，这次中国城市馆作为一个窗
口，将向欧洲乃至世界更深刻地展
示中国城市建筑文化。

全新设立的中国城市馆的视角
被定义为“穿越”，这不仅表现了
中国城市馆与中国国家馆之间的紧
密关系，也寓意着中国城市正在经
历一个特殊的过渡时代。北京国际
设计周组委会副主任曾辉表示，从
这个视角出发，中国城市馆将透过

“穿越中国城市”项目，展示更多
中国城市变迁的历程与思考，加深
威尼斯作为西方城市的范本与中国
各城市之间跨越时空的文化对话。

北京国际设计周推荐大栅栏项
目为“穿越·北京”的核心展览内
容，力图从全新角度展现北京城市
与文化的变迁。从 2011 年开始，
多方合作举办了设计之旅板块的

“大栅栏新街景”，建筑师梁井宇和
设计周前创意总监陈伯康联合发
起，邀请包括日本著名设计师原研
哉等中外优秀的设计师和艺术创意
项目进驻老街区，成功地让设计走
进大栅栏。老街区与新设计的融合
碰撞不仅使参观者在走街串巷的同
时感受老街的独特魅力，也为历史
文化街区的更新活化提供了新思
路。

本届双年展策展人雷姆·库哈
斯的年度主题是“基本法则”，向
参展方抛出了什么是建筑设计之
本、什么是建筑设计当中应该吸收
的元素，大栅栏项目很好地呼应了
该主题，即“京味”十足的门、窗
等是设计之本，把现代性、民族
性、历史性等元素融合在设计中，
叙述老北京的变迁，探寻北京城市
建设的新出路。

大
栅
栏
：

去年下半年火遍全国的亲子真
人秀节目 《爸爸去哪儿》 至今仍在
不断延伸其品牌价值。日前，国内
智能手机广告平台多盟与湖南卫视
及 《爸爸去哪儿》 同名手机游戏等
合作，掘金跨屏市场。在其背后是
伊利继 3.1亿元天价冠名第二季 《爸
爸 去 哪 儿》 之 后 ， 再 次 将 手 伸 向

“爸爸”这块金字招牌。
事实上，利用“爸爸”高美誉

度的掘金浪潮早已开始：同名手游
上线首日下载量即破百万；同名图
书上市不到一个月就库存告急；网
络衍生节目 《妈妈在这儿》 未播出
时已收回制作成本；电影版 《爸爸
去哪儿》 创下了单日拍摄时间回报
率的最高纪录，日均票房近1.4亿。

在业内人士看来，“爸爸”的
“综艺衍生法”不仅延长了自身生命

周 期 ， 也 带
动 了 其 延 伸
产 业 链 的 发
展 ， 是 近 年
国 内 综 艺 节
目 中 少 见 的

“现象级”作
品。“ 《爸爸
去哪儿》是一
个 标 杆 ”。对
于“ 爸 爸 ”的
成 功 ， 独 立
商 业 趋 势 观
察 家 肖 明 超
如是表示。

不过，肖明超也表示，《爸爸去
哪儿》 在电影、图书等衍生链上做
的不错，但是在开发面向移动互联
网产品的方向上，仍然没有完全挖

掘 出 其 品 牌
价值。

知 名 电
视 人 马 东 也
指 出 ， 综 艺
节 目 和 动
漫 、 影 视 产
业 类 似 ， 也
有 着 极 强 的
长 尾 价 值 ，
但 目 前 综 艺
的 价 值 并 没
有 被 充 分 开
发。

肖 明 超 认 为 ， 做 “ 综 艺 衍 生
链”首先要把节目变成品牌，积淀
品牌价值，同时注意衍生品与受众
的匹配度，评估衍生品是否符合目
标受众的需求；还应通过社区、粉

丝会等线上线下的不同方式聚合人
群，得到更好的衍生价值的商业回
报。

对于综艺衍生品的开发方式，
肖明超认为，国内综艺节目的价值
挖掘应该立体式、全方位地进行，
例如以相同的制作输出多个内容到
不 同 平 台 ， 做 到 内 容 的 跨 屏 幕 呈
现 ， 形 成 节 目 的 二 次 开 发 ， 以 完
整 的 节 目 链 条 满 足 不 同 受 众 的 需
求。

“未来国内综艺节目的市场和需
求有很大空间，但是国内原创综艺
节目的创新能力和把握受众需求的
能力较弱”。肖明超说，“另外，关
于综艺节目开发的研究较少，评估
体系和模型缺乏，尤其冠名费、赞
助费等商业价值的科学化、标准化
评估还不够”。

范晓毓

掘金 “爸爸去哪儿”
于芳芳

周
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维也纳“金色大厅”

由近 200 名
明星出演、融合
黑色幽默和荒诞
喜剧效果的系列
微 电 影 《求 求
你，药别停》第
一季近日举行首
映。北漂是
一个特殊群
体，用黑色
幽默来展现北漂
人真实生活状态
的 喜 剧 非 常 少
见。该片第一季
共 60 集 ， 真 实
再现了当下北漂
生存状态，体察
当下民生，关怀
弱势人群。导演

江小鱼表示，接
下来将围绕《求
求你，药别停》
重点打造多个系
列网剧。今年将
拍摄 360 集，以
每天一集的方式

在 网 络 和
新 媒 体 上
向 观 众 呈

现。央视微电影
频 道 CEO 王 平
表示，该片给微
电影的发展方向
提供了一个新标
杆，央视微电影
频道全力支持出
品 该 系 列 微 电
影。

北漂

北京市版权
保护中心、首都
版权产业联盟与
迅雷、爱奇艺、华
谊兄弟等多家公
司日前在京启动

“CC
（Copy-
right
Clean）
2014中国互联网
版权保护行动计
划”，进一步推动
中国互联网正版
化进程。这一计
划旨在更好地推
动国内网络视频
正版化进程，通
过官方、企业和

版权方的联动，
携手共建互联网
行业科技维权平
台、集体维权平
台、侵权公示平
台，最终形成版

权 保 护 长
效机制。北
京 版 权 保
护 中 心 主

任薛峰表示，北
京版权资源信息
中心利用现有的
版权监测技术服
务体系将为权利
人提供科技维权
的绿色通道，并
提供集体维权和
版权公示平台。

“绍武、会
林学术思想研讨
会”近日在北师
大召开。绍武、
黄会林教授多年
来为艺术领域学
科 建 设 ，
尤其是对
影视学科
的发展做
出贡献。研讨会
阐述了两位教授
多年在教学领域
独特的教育思想
和他们融入教育
思想中的社会责
任感、艺术责任
心和文化自觉精
神。

研讨会提出
黄会林教授搞电
影学科建设时强
调 的 ： 教 学 、
科 研 、 实 践 ，
三 者 融 合 ——

不 仅 对 学
科 建 设 是
贡献，而且
对艺术实践

也 有 很 大 的 影
响，推动了中国
电影的发展。研
讨 会 还 对 黄 会
林 教 授 富 有 创
建 地 提 出 “ 第
三 极 文 化 ” 这
一 重 大 命 题 做
了详细论述。

版权版权 学术


